

KAISER (Docteur), Géographe allemand et explorateur (...?, vers 1850 - sur les rives du lac Rukwa, mi-novembre 1882).

Il s'était aventuré en 1880, par la côte orientale d'Afrique, jusqu'à la région comprise entre Bagamoyo et Tabora, quand il fut rejoint par deux de ses compatriotes, savants naturalistes, les docteurs Reichart et Böhm, qui entreprenaient une mission de découverte sur le Haut Lualaba. Ensemble, ils atteignirent Karéma, où ils furent bien accueillis par Storms, qui venait d'y reprendre le commandement de la station à Jérôme Becker. Tandis que Reichart s'installait à Igonda, Böhm et Kaiser s'établirent (novembre 1880) à Kakoma. En août 1881, Becker vint leur rendre visite. Kaiser se livrait surtout à des observations météorologiques.

Böhm et Kaiser allèrent rejoindre à Igonda Reichart, qui décida Böhm à l'accompagner dans une expédition d'exploration dans la vallée de l'Ougalla. Kaiser demeura à Igonda. La région n'était guère paisible; les Rouga-Rouga étaient en pleine effervescence, car leur sultan venait de mourir et l'on soupçonnait un rival de l'avoir empoisonné. La présence du Blanc leur était une gêne, car ils le savaient hostile à leurs pratiques barbares. Kaiser y reçut la visite de Becker (mai 1882) au moment où, frappé d'ophtalmie, il était presque aveugle. La présence de Becker lui fut une douce consolation. Un peu rétabli à la fin de l'année, il voulut entreprendre une reconnaissance au lac Rukwa. Surpris par le froid dans son canot pendant la nuit, il fut terrassé par une crise cardiaque qui l'emporta (mi-novembre 1882).

3 octobre 1948.
M. Coosemans.

J. Becker, *La vie en Afrique*, Lebègue, Bruxelles, 1887, I, pp. 46, 395; II, pp. 97, 182, 196, 382.